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世纪公园背后的故事（2）
! 口述 朱纯宏 整理 孙嘉忆

! ! ! !在空间的规划方面，有宽度达到!米以上
的直线主干道，视觉开阔大气，如银杏大道；
湖滨大道更是前所未有地达到"#米之宽。如
此宽阔平整的空间，成为举办各类大型展览活
动、文艺演出的绝佳场地。与此同时，这个方案
里也有与中式设计异曲同工的小景，"米宽的
蜿蜒小道曲径通幽，是顺应地形因势而造。公
园的三号门也是由英国人设计了一个概念，是
一个神，“形”需要我们自己做出来，原来的屋
顶设想是把钢和木结合起来，铜皮氧化后有铜
绿出来，有复古的感觉，但是造价太贵，由沪东
造船厂来完成这个“形”，英国设计师再次来
时，认可了我们的改良。遗憾的是应该把三号
门这只飞翔的大“鸟”放在二号门，面向宽阔的
民生路主干道，更加大气漂亮，

另一个表现西方园林设计理念的地方是
其种植植物的选择，中式园林设计崇尚在每
一片林子里将多种植物密集地种植在一起，
像别致的插花作品。这样虽然看起来层次分
明、四季常青，也种下了因植物之间相生相克
的自然规律而难以维护的尴尬。欧陆园林设
计则擅长根据植物在自然环境中的生长规律
来选择种植，所以植物种类相对简单但却稳
定共生。总而言之，英国方案不张扬个性，但
巧妙地做到了“人与自然的结合，中西文化的
结合”，独具匠心的设计最终成就了今天美丽
的世纪公园，其中的许多设计理念也被国内
其他公园竞相模仿。

公园里有个园中园，叫蒙特利尔园，是一
个很重要的外事活动场所，当初是上海市在加
拿大蒙特利尔市造了一个梦湖园，完全的中国
风，在当地很轰动，作为友好城市，蒙特利尔市

想在上海造一座，市政府就定在世纪公园内，
钱都是蒙特利尔出资。现在世纪公园里的蒙特
利尔园，有一个白求恩的常年生平展，是免费
的，作为中国和加拿大友好的见证。

世纪公园建有乡土田园区、湖滨区、疏林
草坪区、鸟类保护区、异国园区等主要景区，
园内设有游乐园、休闲自行车、观光车、游船、
鸽类游憩区等参与性游乐项目。很多游客喜
欢这里的大草坪，在节假日，大草坪上各种帐
篷随处可见，大人们带着小孩席地而坐，野
餐、奔跑、嬉戏。许多年轻人喜欢在公园里溜
旱冰、跑步。$号门的真草草坪足球场按照国
际高标准建造，是上海最好的足球场之一，许
多国内外专业球队到这里试训。由于公园设
计风格与西式公园有许多相似之处，这里也
成了上海外籍游客最多的公园。

有一些遗憾还是想说说
我觉得比较遗憾的是，世纪公园建成后，

完全是一座全新的公园，没有保留任何历史
遗迹。原先拆迁时，一些老房子和一些老的树
都没有保留下来。记得在如今樱花道区域的
湖面上，种着一片%&&多亩的荷花池，到了'月
份满塘盛开白色的荷花，但是没保留下来。公
园里原先有一棵老银杏树，在十八花径那个
位置，考证下来是明代万历年间的古树，但是
被雷击中断裂，树干有些烧焦，一半掉在地
上，但新的芽已冒出来，有的人说树形难看，
正好别处在开发，也有一棵大银杏可以送给
我们，搬过来后还是死了，回想一下，如果这
棵原地的被雷击伤的老银杏，当初只要保护
好，现在应该可以成一景了。

一些老房子没有保护性地拆。在"号门浮
雕墙区域，发现一栋明清年代的老房子，非常
漂亮，等我得到消息赶过去时，房子已经拆了
一半。在缘池区域还有一栋浦东特色的农家
老房子，屋后种着"棵大树，英国设计师建议

保留，后来房子没保留，"棵大树保留了。当时
造公园时有点急，同时又想做新的东西，所以
现场几乎没有保留。这是我至今觉得遗憾的，
没有给世纪公园留下一点可以说说的历史。

还有一个遗憾，就是公园一号门门口被
一座连接科技馆通道的跨路桥遮挡，如果当
时不要造，或者不要跨路，一号门就是一个名
副其实的正门，而现在的一号门很难识别，被
跨路桥遮挡，失去了气势。

当时的黄奇帆副主任很有远见，提出可
以建立一个基金会，把周边的地控制好，收缴
的钱完全可以养活公园，用于公园的持续改
造。可惜这点没有做到，当时也请了一些专家
来开会讨论，但是，由于经济利益的驱动，世
纪公园依然逐年被周边的高楼围成了一个盆
地。这么大造园规模，花了这么大代价，但是
周边的规划没有控制好，是个遗憾。

造园期间一些难忘的场景
一天早上'点多到公园，暴雨要来了，水

已经出来了，雨还没下来，看到天空中大片的
人字形的大雁，呱呱呱叫着，在空中盘旋向
下，看得出很想下来，推土机还在推，但是大
雁一圈圈盘旋就是不敢下来，有点害怕。这就
说明人与自然的和谐相处，真的可以做得到。
现在秋冬季节，公园里的湖面上，经常可以看
到一些小的野鸭子。如果做得好，让它们停留
下来，不要去惊扰它们，鸟岛这个理念就是英
国设计师提出的，我们在"&&"年期间引进了
灰喜鹊放在了鸟岛上，从当初的人工喂养到
如今的野生放养，灰喜鹊已经为世纪公园和
周边社区形成了良好的生态环境，并吸引更
多的其他鸟类在此安营扎寨。

公园里有一棵大银杏树也有说头，现在
树龄有(&)!&多岁了，当时是委托园林公司到
江苏泰州购买，是一位老太太屋后的一棵大
银杏，老人家不肯卖，说是她*!岁嫁到这家时

已经有这棵树了，非常有感情。最后跟她沟通
多次后，终于同意卖给我们。这棵大银杏运输
过程中，到了收费口时由于口子太小，只能锯
掉一些枝条，并由警车开道，一路送到了世纪
公园。后来我给周禹鹏副市长讲了这个故事，
等"&&*年朱镕基总理来上海巡视时，参观世
纪公园，周副市长跟朱总理提起了这个故事。
朱总理当时就问了一句，这棵树什么价格，周
市长回答一万元，朱总理说一万元肯定不止，
估计要*&万元，陪同结束后，周副市长很认真
地回来问我，这棵树到底多少钱？我去查实
后，这棵树一共(万元。费用里面包含了委托
园林公司的代办费、运输费、警车费，到了老
太太手里是一万元。晚上周副市长见到朱总
理，汇报了(万元费用的来龙去脉，朱总理哈
哈大笑，说，我算了一辈子账，我想我不会算
错的。

我对韩正书记也讲过这棵大银杏的故
事，他一直记得。他当时是上海市副市长，分
管建设，建园期间考察过公园多次。见到我二
次，二次都叮嘱我，“你们无论如何一定要把
这个公园管好啊”，我请他放心，公园收*&元
门票，游客量有所控制的。

关于世纪公园对周边环境的影响，有两
次印象我特别深，一次是晚上去北蔡办事回
来，当时是+月份,-摄氏度高温，开到白杨路
接近公园时，等红绿灯，我把窗摇下来，一阵
风吹过来，特别惬意，这个风不是热风，空气
闻上去很舒服。还有一次陪法国一个客人，也
是高温季节，在公园的湖边坐着电瓶车参观，
湖边吹过来的是凉风，特别舒服。

如今世纪公园已经长成了青年。希望公
园未来的功能更齐全一些，服务更完善，公园
是越老越好，以植物以花卉为主的活动要坚
持下去。

!摘自"口述上海 浦东开发开放#$即将
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援疆日记
闵师林

! ! ! !这次迎宾馆的改扩建成果，在亚欧博览
会上充分展现。包括中国总理在内的 (个国
家元首，有 -位入住新改扩建的贵宾楼，走时
都留下了发自肺腑的感言。吉尔吉斯总统拉
赫马特住在迎宾馆新建总统套房。房间放置
了一马鞍形的工艺品，他每天早晚都去抚摸，
临走时有关部门把工艺品送给了他。总统阁
下走时还留下了笔墨，向迎宾馆致以最美好
的祝愿。
柬埔寨王国首相洪森刚入住当晚，提出

热水忽大忽小。这把上海同志吓出了一身冷
汗，连忙查找原因。有人说可能首相本人使用
不当，可让人去指导一下。但很快被否决了。
后来查明，乌市自来水公司为确保迎宾馆用
水，把原 %.-公斤的水压力，调至为 ,.-公斤
了，这样，冷水的动力就大大盖过了热水，调
节不好，水温就难以控制了。赶紧让自来水公
司再调至原来正常水压。洪森首相这次很满
意，特题词道：我向中国政府及迎宾馆所有工
作人员致以最诚挚的感谢/ 你们为我代表团
成员提供了热情周到的服务。我们在此停留
期间非常愉悦/他还拿了 *-&&美元作为对工
作人员的酬谢。
阿富汗总统也掏出 (&&美元表示谢意。
塔吉克总理阿基诺夫题词为：非常高兴

能够成为新疆这座宏伟的、独一无二的宫殿
里的客人。在这里度过的几天时光我会铭记
一生。在这里我们感受到了盛情款待，热情好
客，体贴入微，无时无刻的关心，还有一种真
诚的氛围。祝愿 +号楼的全体工作人员、新疆
迎宾馆的全体工作人员幸福安康，事业有成，
事事顺利，和谐美满。
哈萨克斯坦总理卡里姆·马西莫夫，马尔

代夫代表团也都留下了热情洋溢的致词。
陈总说，这一切，让我们感到为新疆迎宾

馆改建付出的心血与辛劳是非常值得的！
!"#!年 $%月 !日 周二 喀什

上午早早起床，天地不乏凉意。
出发至奥依塔格公园，虽数度游览。但在

国庆几无游客的静寂的景区，还是品出了新

鲜的滋味。
上午天空湛蓝，云彩一丝不挂。阳光的

软弱无力，还无法酝酿朵朵云雾。天地还是
冷字当头。但空气纯净，雪峰、山峦、草地，层
次清晰分明。
在去年遥望冰川上的云雾的山路，又

沉思有顷。一年又一年，时光荏苒，有几
多梦思，已经如愿，又有几多期望，还很
邈远。

著名作家周涛先生前日发我短信
曰：“安谅先生在喀什过中秋，想必心绪
绵长……”周大诗人确实敏锐实在，一句
话就击中了我。这漫长的假日，难免是独在
异乡客心绪绵长，也是心事繁杂的日子。如果
假日安排不充实，就更易惆怅。而我本是心气
孤傲，又不是随意之人，留给自己孤思的时间
也多，如果不将愁绪遐想不付诸文字，就会在
心里沉淀郁积。
上午心情尚好。下午返喀途中，一位同伴

接到家人来电，一舅舅凌晨离世。这下，愁雾
浓罩心间了。奔丧是天理，酝酿已久的赴帕米
尔高原的计划，也阴霾骤生。
遗憾，总是无法避免。
晚上，几位朋友及助理等一聚。认识了一

位在北京念书并工作了六年的塔吉克族女
孩，名叫迪丽达尔·木塔力甫。这个爽朗、美丽
的女孩让我们对塔吉克族人有了更深的了
解。她出生在帕米尔高原，在喀什长大，在兵
团农三师上的学，考入北京高校。汉文化和塔
吉克族文化的交融，便这位欧罗巴种的女孩
有一种独特的魅力。她也是高鼻梁、大眼睛，
但也许是文化的交融，她似乎已看不出过多
少数民族的特征。她自己也说，她在汉族人
中看不出是少数民族，而在少数民族中也看
不出有什么异样。她喜欢塔吉克族和维吾尔
族文化，也接纳汉文化。她母亲是塔吉克族
人，父亲是维吾尔族人。她说，塔吉克族有自
己的口语，却没有自己的语言文字。语气里
是一种惋惜。她痛快地一杯杯饮红酒，说，她
们的民族是不让女孩沾酒了。如果她家人包
括在喀什歌舞团任导演的哥哥知道的话，早
就把她骂死了。她说她去京念书第一次探亲
回家，她穿的是西短裤，露着两条长腿，她母
亲来机场接她，在机场卫生间就逼着她换上
了长裤。!!&"
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! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! '(职业与寿命

英国爱丁堡大学的专家在一项长达 "&

年的前瞻性研究中，跟踪了 +$*$名志愿者，
研究结果证实“健康的心理等于健康的身体”
这个传统判断。

因此，欲奔“茶寿”，尽享天年者，首先需
要学会从容以对，虚怀若谷，“恬淡虚无、”“精
神内守”，平和心态，稳定情绪，从
优化性格与个性做起！

体型关涉寿命$ 英国 "&*,年
发表的一项研究表明：身材不仅仅
关于美观，还关乎健康和寿命。对
于 ,&岁男女而言，“梨形”身材比
“大苹果形”身材有望多活若干年。
其中，女性可以平均多活 !.-年；男
性则有望多活近 *+年。

前英国政府的医学顾问玛格丽
特·阿什沃尔博士等对英国 ,&&&名
男女进行长达 "&年的数据分析后认
为：计算腰围和身高的比例比 012

指数能更好地反映对象的健康状态，
并能更好地预测一个人的寿命。

所谓“梨形”身材，指拥有细腰
和匀称的下身。具体到数值：以腰
围除以身高的比值为准：若介于 &.$至 &.-之
间，为完美的“梨形”；如果小于 &.$，偏瘦，可
考虑适当增肥；如大于 &.-，则身材已从“梨
形”转向“苹果形”；如比值在 &.-* 至 &.' 之
间，表明腰部脂肪有点多了，可考虑瘦身，如
比值在 &.'*以上，表明肥胖，且脂肪已开始
威胁健康了，需要减肥。
研究者认为：真正的杀手不仅在于腰围

的肥大，还在于腰围的松弛，人体器官被包裹
其中，分泌的激素和其他物质会影响血压、胆
固醇和血糖水平，结果，导致心脏病、糖尿病
和中风等健康威胁都更容易出现。

具体分析：对 3&岁女性，如腰围和身高
比值在 &.'，为“小苹果形”身材，将导致减寿
*.-年；&.+为“中苹果形”身材，将减寿 $.(

年；如比值达 &.(，将减寿 !.-年。相比之下，
对 ,&岁男性而言：&.'“小苹果形”使其减寿
*.+年，&.+“中苹果形”使其减寿 +.%年，&.(
“大苹果形”则使其减寿 *'.+年。

不过，阿什沃尔博士表示：“苹果形”身材
的人不必绝望，因为如果节制饮食，加强运

动，腰部的脂肪是会被最先“消化”的。
012指数为身体质量指数，是用体重公

斤数除以身高米数平方得出的数字，是目前
国际上常用的衡量人体胖瘦程度以及是否健
康的一个标准。

职业与寿命$研究表明：职业因素也可影
响寿命。国外有研究确定：乐队指挥、音乐家、

歌唱家、僧侣、画家、牧人等寿命较长；
而警察、司机、竞技运动员、政治人物、
财会人员等往往寿命不长。从医学角
度看，乐队指挥、音乐家、歌唱家等在
从事歌剧音乐时，一定是伴随着情感
充分释放的；画家作画、写字也同样；
僧侣则较能控制自我情感。此外，画家
在写字4作画时，音乐家4歌唱家纵情而
歌时，都有利于改善皮质和自主神经
功能，促进血液循环，缓解压力和自主
神经功能紊乱，排除忧愁和烦恼。因
此，古人修身养性时十分强调从琴棋
书画开始，认为这些可以陶冶情性，优
化个性与气质，久而久之，则可增进健
康，延年益寿。古今中外的事实，的确
如此！

警察、司机、运动员、政客、财会等
之所以难以长寿，因为他们一直处在压力、紧
张、竞争、算计等情景之中，一则形成了竞争或
较真性格；二则还可能与安全感缺失有关！
有趣的是：在中国，人们发现近些年来医

生的寿命不长！比当地期望寿命要短 ,岁左
右；而中医师的寿命又较期望寿命长出 ,5$

岁。前者可能与西医师工作压力太重，节奏太
快有关；也可能还有社会地位跌落、矛盾冲突
加剧等因素掺杂其间。后者则一方面可能是慢
郎中的工作性质所致，也可能与中医学更加讲
究养生、养性，中医师更善于自我保健有关。

生活方式可影响天年$早在唐朝，王冰在
注释《黄帝内经》时就强调：疾疴“非天降之，
人自为之”。许多病，并非源自天外等自然因
素，而是由于人们自我行为。从现代来看，更
是如此。生活方式是左右健康、疾病，从而明
显影响寿命的主要因素。而且，随着社会的发
展及医学的进步，生活方式对健康及寿命的
影响，还会进一步彰显。世界卫生组织的研究
就把健康和寿命影响因素 '&6归之于自己
的生活方式与行为。


